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EDITORIAL

LA SEQUÍA AFECTÓ A TODA LA PRODUCCIÓN 
SALTEÑA EN UN DIFÍCIL CONTEXTO ECONÓMICO
La provincia de Salta, sufrió uno de los peores inicios de 
campaña productiva de los últimos 25 años, donde las llu-
vias comenzaron a normalizarse recién a partir de febre-
ro. Para muchas actividades el agua llegó tarde.

La ganadería fue una de las actividades más afectadas, ya 
que durante el verano se produce todo el pasto para pasar 
el invierno, con una producción de materia seca muy infe-
rior a la peor campaña, la 2012-2013. Esto trae como conse-
cuencia, menos vacas preñadas, menos kilos producidos en 
las recrías, y menos kilogramos de los terneros destetados. 

La sequía generalizada en el país provocó una sobreoferta 
de hacienda en el mercado, mientras que el consumo de 
carne se mantuvo estable debido a la decreciente capacidad 
de compra de los consumidores argentinos. Como resulta-
do, los valores de la hacienda en pie no siguieron la suba de 
los precios, con una inflación interanual de más del 100%.

Se declaró la Emergencia Ganadera en la mayoría de los de-
partamentos de la provincia, también se declaró la Emer-
gencia para otras dos actividades muy importantes: la ca-
ñera y la citrícola. La actividad agrícola, lechera, tabacale-
ra, vitivinícola, son todas actividades que también sufrie-
ron los pormenores del clima. Para todas las actividades 
implica menos producción, menos ingresos, y al final me-
nos actividad económica.

La declaración de la Emergencia Agropecuaria no salva a 
nadie, pero sí consideramos desde la srs que es importan-
te el reconocimiento de la situación, ya que habla de un 
gobierno provincial que no es ajeno a las dificultades del 
sector, que sabe de la problemática que padece el produc-
tor, y que está dispuesto a escuchar.

Lamentablemente, la sequía, la inflación y las políticas del 
gobierno no son los únicos problemas que enfrentan los 
productores agropecuarios. La inseguridad en el interior 

empeora cada vez más, con robos de agroquímicos, herra-
mientas, y a esto se suman casos de cuatrerismo, entre 
otros delitos. Como sociedad, sufrimos los cortes de ruta 
y el mal estado de los caminos que afectan la productivi-
dad. No podemos acostumbrarnos a estas contrariedades 
que pueden evitarse. Es importante que toda la clase po-
lítica esté consciente de estos problemas y pueda brindar 
soluciones.

A pesar de todo esto, creemos que nuestro país tiene un 
gran futuro, sobre todo Salta que es una provincia con 
muchas oportunidades, muy rica en recursos naturales, y 
sobre todo humanos. Es por eso que los productores si-
guen apostando, invirtiendo, se capacitan, y buscan siem-
pre mejorar.

Todavía nuestra región tiene mucho potencial para crecer. 
Podríamos duplicar nuestro stock bovino, sembrar más 
hectáreas, exportar más productos de elaboración salteña, 
y sobre todo, generar mucho más trabajo genuino. Necesita-
mos políticas de estado que fomenten la producción agroin-
dustrial y por eso desde esta institución estamos dispuestos 
a trabajar en conjunto con todos los actores involucrados.

Estamos comenzando una nueva etapa, con una nueva co-
misión directiva. Afrontamos importantes desafíos, pero 
a la vez vemos muchas oportunidades. Debemos trabajar 
en conjunto, con humildad, transparencia y diálogo, bus-
cando representar a todos los productores agropecuarios.  
Esperamos contar con el apoyo y acompañamiento de to-
dos los socios •

Muchas gracias.

Joaquín Elizalde 
Presidente de la srs
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UN BALANCE Y UN HASTA PRONTO
ENTREVISTA A CARLOS SEGÓN

Ya llegando al último mes de la gestión de 
Carlos Segón como Presidente de la Sociedad 
Rural Salteña en esta nota, se refiere a temas 
actuales, su paso por la institución como 
presidente y su mirada sobre los desafíos 
y preocupaciones actuales para el sector 
agropecuario como la sequía y la inflación. 

Carlos dio su punto de vista sobre la incertidumbre que ge-
nera la Emergencia Agropecuaria. Además analizó el re-
ciente decreto que establece un tipo de cambio diferencial 
para la soja y las economías regionales, con las inquietu-
des sobre su alcance y las actividades beneficiadas. Segón 
cuestionó la efectividad del dólar soja. Resaltó la impor-
tancia del recambio de directivos como indicador de la sa-
lud institucional y enfatizó la presencia de jóvenes en el 
ámbito gremial.

Con la renovación de la comisión directiva Carlos, como 
siempre, continuará trabajando en la defensa de los inte-
reses del sector agropecuario.

¿Cómo cree que resultará la implementación de la 
Declaración de Emergencia? Los productores están in-
teresados en saber si su producción, como por ejemplo 
el poroto, está incluida en esta medida.
En cuanto a la emergencia, hasta el momento está decla-
rada para la actividad ganadera y la caña de azúcar en el 
ámbito agrícola. Sin embargo, aún no se ha evaluado la in-
clusión de cultivos como la soja, el maíz o el poroto. Esta-
mos a la espera de que se cumplan los ciclos productivos 
para realizar la evaluación correspondiente.

Además, se ha anunciado un decreto que establece un 
tipo de cambio de 300 pesos por dólar para la soja y las 

economías regionales. ¿Podría ampliar un poco sobre 
este tema y las actividades que podrían beneficiarse?
El decreto es bastante amplio en cuanto a las economías re-
gionales. Brinda la posibilidad de acceder al tipo de cambio 
diferencial a todas las actividades, incluso al carbón. Sin 
embargo, la Secretaría de Agricultura de la Nación tiene la 
facultad de determinar qué actividades serán incluidas es-
pecíficamente en el tipo de cambio de economía regional. 
Estamos gestionando la inclusión del tabaco, el poroto y el 
limón, pero dependerá de las decisiones de la Secretaría. 

Esta situación genera incertidumbre, ya que los plazos son 
cortos. Por ejemplo, para la soja, el tipo de cambio diferen-
cial estará vigente hasta el 30 de mayo, cuando recién co-
menzará la cosecha en nuestra zona. En el caso de las eco-
nomías regionales, se extiende hasta el 30 de agosto, pero 
debemos tener en cuenta que las actividades son diversas, 
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por lo que cada una tendrá sus particularidades. Además, 
se establece como condición que sean producciones que no 
afecten al mercado interno, lo cual puede generar compli-
caciones en el caso del vino, pero no tanto para el poroto 
y el tabaco, ya que suelen exportarse en gran proporción, 
alrededor del 70% u 80% de la producción.

¿Qué opina sobre la forma en que se han llevado a cabo  
estos anuncios y las medidas adoptadas en general?
Debo decir que tenemos un ministro de Economía que es 
conocido por hacer anuncios sin concretar la mitad de las 
cosas, y además tiene la costumbre de manipular la econo-
mía, lo cual resulta más peligroso que un mono con una na-
vaja. Estos anuncios suelen ser para la galería, para que la 
gente piense que se está haciendo algo, pero al final no lle-
gan a los productores. Es parte del momento pre-electoral, 
donde abundan los anuncios que luego no se materializan. 

En cuanto al dólar soja, el sistema anterior afectó negati-
vamente, ya que se establecía por un período corto de 30 o 
40 días, lo que permitía a las grandes cerealeras adelantar 
las ventas. Las grandes cerealeras aprovechaban esa ven-
tana de tiempo para vender el dólar a 300 pesos, pero lue-
go compraban los productos en dólares a 200. Esto resulta-
ba en un pésimo negocio para el Estado, ya que generaba 
una mayor emisión de dinero, lo que a su vez incremen-
taba la inflación de manera significativa. Es una situación 
realmente preocupante.

¿Y cómo ve el escenario económico y político?
En estos últimos días de abril se empiezan a ver las con-
secuencias de la falta de ingresos de dólares que proveían 
las retenciones consecuencia de la sequía que desajustan 
aún más el balance fiscal. Se estiman pérdidas de más de 
20 mil millones dólares. Esta es una de las causas que su-
mada a la inflación generaron una estampida del dólar que 
llegó a 500 pesos. 

En un escenario previo a las elecciones provinciales y na-
cionales se vislumbra de aquí hasta diciembre como un pe-
riodo de gran inestabilidad económica y política que hará 
extremar la toma de decisiones de los productores con el 
fin de evitar mayores pérdidas en lo productivo, en lo fi-
nanciero y del propio capital del trabajo. 

También se incrementaron en este último tiempo casos de 
inseguridad sobre la propiedad privada, con innumerables 
hechos delictivos tanto usurpaciones como sustracción de 
granos, agroquímicos, y maquinaria. Estos hechos no es-
capan a la realidad del país y nos preocupa por la vincula-
ción que puede tener con el narcotráfico.

De todas maneras el espíritu emprendedor del sector pro-
ductivo se mantiene con esperanza de que un cambio en 
los actores del gobierno nacional traiga nuevas expectati-
vas para seguir produciendo.

¿Qué balance hace de su gestión y qué expectativas tie-
ne para el futuro de la institución?
Han sido dos años de enormes desafíos. Hemos tenido que 
lidiar con una gran inflación y la sequía, situaciones a las 
que estamos acostumbrados en nuestro sector. Si bien hay 
aspectos del ámbito gremial en los que no hemos logra-
do avances significativos, me complace decir que la próxi-
ma comisión directiva estará conformada por jóvenes con 
muchas ganas de trabajar y continuar con la labor que se 
ha venido realizando. La Sociedad Rural Salteña tiene una 
particularidad que he observado a lo largo de los años, y es 
que cada dos años se produce un cambio en la presidencia 
y asume el vicepresidente, lo que permite una buena conti-
nuidad en los objetivos planteados. Además, considero que 
el recambio de directivos es el termómetro de la salud de 
las instituciones. Una institución que no es capaz de gene-
rar recambio entre sus directivos demuestra una falta de 
identidad y está enferma en cierto sentido. 

En nuestra Rural, hemos sido testigos del surgimiento de 
jóvenes interesados en la parte gremial, lo cual es una se-
ñal positiva. Además, el Ateneo ha influido mucho en este 
aspecto, ya que muchos de los chicos que participaron en 
él están ocupando funciones públicas, como en la Secre-
taría de la Producción y en la Municipalidad de Salta, don-
de contamos con un director de ganadería formado en el 
Ateneo. Esto demuestra la importancia de elegir a perso-
nas con conocimientos en el sector y en liderazgo. El Ate-
neo no solo forma para el ámbito agropecuario, sino tam-
bién para otros sectores. Nuestro objetivo es formar líde-
res capacitados que puedan contribuir en sus respectivas 
áreas de desempeño con idoneidad •



Sa
lta

 P
ro

du
ct

iv
a 

| 0
7



Sa
lta

 P
ro

du
ct

iv
a 

| 0
8

ALGUNAS ACCIONES DE LA SOCIEDAD RURAL 
SALTEÑA EN LOS ÚLTIMOS 12 MESES

GREMIALES

Renovación y reubicación de instalaciones
Durante el año 2021-22, la Sociedad Rural Salteña llevó a 
cabo diversas mejoras en su infraestructura. Se destacan 
el cambio completo del vallado perimetral de la pista, la 
construcción de nuevos corrales y la reubicación del techo 
de la manga antigua en la manga nueva. Estas obras brin-
dan mayor comodidad y protección para las actividades de-
sarrolladas en las instalaciones.

Reacondicionamiento de boxes equinos
Se emprendió el reacondicionamiento de dos galpones. Se 
sustituyeron columnas y cabreadas, utilizando chapas nue-
vas en uno de los galpones y chapas recicladas en buen es-
tado en el otro. Además, se está construyendo un nuevo 
galpón completo.

Colaboración público-privada en educación agrícola
En abril del 2023, la Sociedad Rural Salteña participó en 
una jornada de lanzamiento de acuerdos institucionales 
en colaboración con la Escuela Agrícola y el Ministerio de 
Educación. El objetivo fue fortalecer la educación agrícola y 
promover el desarrollo del sector mediante la colaboración 
entre el sector público y privado y continuar con los talle-
res para operadores de tambo y feedlot que tuvieron gran 
participación en 2022.

Reclamo por seguridad en el campo
En febrero de este año, la Sociedad Rural expresó ante las 
autoridades provinciales su preocupación por la falta de se-
guridad en los campos y la falta de respeto a la propiedad 
privada. En varias oportunidades desde la srs se solicitó 
una solución a la falta de recursos para las fuerzas policia-
les, las dificultades para avanzar por parte de la justicia y 
el crecimiento de la delincuencia. Se solicitó a las autorida-
des políticas y de seguridad acciones concretas para abor-
dar esta problemática y proteger a los productores rurales.

Reunión y solicitud de declaración de Emergencia Agro-
pecuaria por la sequía
También en febrero, la Sociedad Rural Salteña convocó una 
reunión con autoridades y representantes del sector agro-
pecuario para abordar los efectos de la sequía en la pro-
ducción ganadera. Se presentaron informes técnicos que 
evidenciaron las pérdidas significativas y se solicitó la de-
claración de emergencia y/o desastre agropecuario en los 
departamentos más afectados. Se propusieron medidas de 
apoyo, como distribución de alimentos y agua para el ga-
nado, exención de impuestos y líneas de crédito accesibles.

Reclamo por cortes de ruta en el norte
En enero de 2022, la Sociedad Rural Salteña expresó su pre-
ocupación y exigencia de soluciones ante los crecientes cor- Construcción y mejora de galpones.

Reclamo de entidades contra la ley de Humedales.

Creación de la Mesa Regional del NOA.
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tes de ruta en el norte de la provincia. Estos bloqueos via-
les generaban trastornos para la actividad agropecuaria y 
los productores dedicados a ella. Se instó a las autoridades 
a tomar medidas para garantizar el normal desarrollo de 
las actividades en la región.

Ley de Humedales.  
Reclamo ante las autoridades y marcha atrás.
Se logró frenar el anteproyecto de ley de humedales en la 
provincia de Salta que ponía en peligro el desarrollo pro-
ductivo en ciertas áreas. La srs junto con otras entidades 
productivas explicaron los efectos negativos sobre la pro-
vincia, similares a lo que sucedió con el Ordenamiento Te-
rritorial en la región. Finalmente los reclamos fueron es-
cuchados.

Mesa Regional del noa
Luego de la creación de la Mesa Regional del noa, que reú-
ne a las entidades agropecuarias federsal (Sociedad Rural 
Salteña, Prograno, Asociación Productores de Legumbres 
del noa y Grupo Lajitas) la Confederación de Asociaciones 
Rurales de Tucumán cartuc, y la Federación Productiva 
de Jujuy, participaron de medidas gremiales y se reunieron 
no solo con los legisladores y gobernadores del Norte Gran-
de sino con los legisladores nacionales en el Congreso pa-
ra plantear acciones a fin de sostener las economías regio-
nales y los reclamos sobre temas que afectan la región co-
mo las retenciones, los cupos de exportación, la interven-

ción de los mercados, la seguridad jurídica y los problemas 
que afectan al sector.

En los últimos doce meses del trabajo de la Sociedad Rural 
Salteña se planteó tanto en la mejora de su infraestructu-
ra como en la defensa de los intereses y la seguridad de los 
productores agropecuarios. En los dos años de la gestión de 
Carlos Segón se continuó con los objetivos de los expresi-
dentes de la srs y comienza una nueva etapa de seguirá la 
misma línea bajo la presidencia de Joaquín Elizalde •

Curso de operador de tambo en 2022.
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UNA EXPOSICIÓN PARA MOSTRAR  
LA VIRTUOSIDAD DE LAS CARNES ARGENTINAS

ARGENCARNE LLEGA A SALTA 

La Sociedad Rural Salteña se prepara para recibir, desde el 
2 al 4 de junio, uno de los eventos más destacados del sec-
tor agropecuario: ArgenCarne. Esta exposición itineran-
te busca mostrar la diversidad y calidad de las carnes ar-
gentinas. En esta ocasión, Salta será la anfitriona de la ter-
cera edición de ArgenCarne, antes de dirigirse hacia la  
Mesopotamia en su próxima entrega.

El lanzamiento estuvo encabezado por el titular de la So-
ciedad Rural Salta, Carlos Segón, acompañado por el presi-
dente de Confederaciones Rurales Argentinas, Jorge Chemes, 
y el coordinador de ArgenCarne, Dardo Chiesa, y contó con 
la presencia del ministro de Producción y Desarrollo Sus-
tentable, Martín de los Ríos, el presidente de la Sociedad Ru-
ral Jujuy, Fernando Cáceres, y la responsable gastronómica 
Magdalena Cholque Vilca. Durante la presentación frente a 
periodistas, el presidente de la srs, Carlos Segón, aseguró: 
"Para nosotros, es de suma importancia. Si bien es cierto 
que hemos tenido que analizar el contexto actual, marca-
do por la sequía, problemas económicos y la situación polí-
tica en medio de las elecciones, nos encontramos en un es-
cenario de incertidumbre que nos llevó a considerar seria-
mente la propuesta de llevar a cabo ArgenCarne en nues-
tra provincia. Siguiendo el espíritu del productor, aquel 
que siempre apuesta al trabajo y la producción, decidimos 
embarcarnos en este evento, así como en el remate que se 
llevará a cabo hoy al mediodía con 8500 cabezas de gana-
do, de las cuales 7500 provienen de la provincia de Salta. 
Aquí estamos, listos para enfrentar el desafío y dar lo me-
jor de nosotros en esta labor".

La primera semana de junio, la Sociedad Rural de Salta se 
convertirá en el epicentro de la industria cárnica con la 
tercera edición de ArgenCarne. Este evento promete ser 
una gran experiencia tanto para los productores ganade-
ros como para los consumidores.

Se presentarán las últimas tendencias, tecnologías y prác-
ticas en la cría de ganado, y las más exquisitas propues-
tas culinarias.

Carlos Segón expresó que la importancia de que Argen-
Carne se realice en Salta radica en la oportunidad de resal-
tar el potencial de la carne argentina en una de las regio-
nes más destacadas en la producción de distintos tipos de 
carne, como la ovina, porcina y vacuna, así como la crian-
za de cerdos, conejos y aves y camélidos. Carlos agradeció 
al Ministro de los Ríos por el apoyo del Gobierno Provin-
cial de Salta. 

Por su parte, el ministro de los Ríos explicó que desde el 
Gobierno de Salta se acompaña a todos los productores, 
especialmente en el marco de la peor sequía de los últi-
mos cien años. Consideró que este tipo de eventos ayudan 
a transitar este momento. Además, el titular de la cartera 
productiva destacó que el evento se financiará con fondos 
del Consejo Federal de Inversiones (cfi).

Durante la presentación del evento, Rubén Bartolomé, edi-
tor responsable de Revista Chacra y uno de los colaborado-
res de ArgenCarne que se acercaron a la Sociedad Rural, 
explicó a Salta Productiva que la feria se destaca por su en-
foque, ya que la exposición no se centra únicamente en los 
animales, sino en el producto final: la carne. "El objetivo 
principal es promocionar y exhibir las distintas varieda-
des de carne producidas en las diversas regiones del país. 
ArgenCarne ofrece una experiencia multifacética para dis-
tintos públicos. Por un lado, se brindan charlas y conferen-
cias dirigidas a los productores, donde se presentan las úl-
timas tecnologías y avances genéticos disponibles para su 
uso. Estas actividades tienen lugar los días viernes y sába-
do y buscan proporcionar a los productores herramientas 
actualizadas para el desarrollo de sus actividades".



Sa
lta

 P
ro

du
ct

iv
a 

| 1
1

Al mismo tiempo, la exposición busca acercar al público 
general al fascinante mundo de la carne. Se ofrecen cla-
ses de cocina tanto regionales como a cargo de reconoci-
dos chefs nacionales. También se incluyen charlas y pre-
sentaciones relacionadas con la cocina de trabajadores de 
hoteles y restaurantes, para ofrecer opciones gastronómi-
cas adaptadas a diferentes gustos y presupuestos.

Respecto a la afluencia de público, ArgenCarne ha tenido 
éxito en otras ediciones, como en San Justo en su primera 
edición y luego en Viedma en la Patagonia. Chiesa se mos-
tró optimista y confiado en que ArgenCarne en Salta será 
un éxito asegurado. "La exposición tiene un gran potencial 
para promocionar y mostrar la calidad de las carnes argen-
tinas, tanto a los productores como al público en general. 
La diversidad de actividades, desde las conferencias técni-
cas para los productores hasta las clases de cocina y las de-
mostraciones con perros en la ganadería ovina, prometen 
brindar una experiencia enriquecedora para todos los asis-
tentes", concluye el expresidente de cra.

Chemes resumió que con ArgenCarne se busca destacar la 
importancia de la carne como producto final y resaltar la 
excelencia de la producción argentina en todas sus varie-
dades. Además, fomenta la interacción entre los diferentes 
actores del sector agropecuario y promueve el conocimien-
to sobre el proceso de producción de la carne, para que el 
ciudadano común pueda apreciar y comprender su origen.

La tercera edición de ArgenCarne en Salta promete ser un 
evento destacado en el calendario agropecuario del país. 
Se espera una gran afluencia de público interesado en des-
cubrir las virtudes de las carnes argentinas y disfrutar de 
las diversas actividades que ofrece la exposición.

"ArgenCarne se consolida como un espacio que une a pro-
ductores, expertos, chefs y amantes de la buena gastrono-
mía en torno a la pasión por la carne. Con su enfoque en la 
calidad, la diversidad y la tecnología aplicada a la produc-
ción, esta exposición contribuye al crecimiento y la pro-
yección de la industria cárnica argentina, tanto a nivel na-
cional como internacional", concluye Chiesa. Es una opor-
tunidad para conocer y apreciar la riqueza y el potencial 
de la carne argentina y de la región noa en particular. La 
Sociedad Rural Salteña se prepara para recibir a los visi-
tantes y brindarles una experiencia memorable, donde las 
carnes argentinas serán protagonista •

SE VENDIERON 8000 CABEZAS  
EN EL REMATE EN LA RURAL

En el marco de la celebración del 123º aniver-
sario de la Sociedad Rural Salteña y tras la pre-
sentación de la feria ArgenCarne, se llevó a 
cabo un destacado remate en el salón princi-
pal de la entidad. El remate televisado por Ca-
nal Rural, estuvo a cargo de la reconocida fir-
ma O'Farrell y contó con una oferta de más de 
8500 cabezas.

La jornada fue muy significativa para los pro-
ductores y aficionados al sector agropecuario, 
quienes presenciaron una fluida colocación de 
la hacienda y se obtuvieron buenos valores en 
las ventas. Este remate televisado superó en 
cantidad de cabezas a la subasta previa reali-
zada por la firma O'Farrell en General San Mar-
tín (Chaco) a mediados de marzo.

En la categoría de terneros de 140 a 190 kilos, 
se registró un promedio de $550, con un máxi-
mo de $575 y un mínimo de $520. Los novilli-
tos de 240 a 350 kilos alcanzaron un promedio 
de $457, con un máximo de $495 y un mínimo 
de $425. Por otro lado, los terneros de 100 a 
150 kilos tuvieron un promedio de $583, con 
un máximo de $620 y un mínimo de $525.

Los terneros/as de 150 a 200 kilos lograron un 
promedio de $505, con un máximo de $550 y 
un mínimo de $475, mientras que los terneros/
as de 200 a 230 kilos se ubicaron en un pro-
medio de $455, con un máximo de $470 y un 
mínimo de $425. Asimismo, los terneros/as de 
130 a 150 kilos tuvieron un promedio de $476, 
con un máximo de $500 y un mínimo de $470.

En cuanto a las vaquillonas de 200 a 340 kilos, 
se obtuvo un promedio de $413, con un máxi-
mo de $440 y un mínimo de $385. Los resulta-
dos reflejan la buena demanda y el interés de 
los compradores por la hacienda ofrecida en 
el remate.

La Sociedad Rural Salteña celebra esta jornada 
en el marco de su aniversario, fortaleciendo el 
vínculo entre los productores y el sector agro-
pecuario. El éxito de este remate televisado de-
muestra el potencial y la calidad de la ganade-
ría en la región, así como la confianza y la parti-
cipación activa de los actores del sector en es-
te tipo de eventos.
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ARGENCARNE COMO LA AUSTRALIAN BEEF
ENTREVISTA

Dardo Chiesa es el coordinador de ArgenCarne 
y su creador cuando todavía era presidente 
de cra. Allá por 2019, después de mucho 
trabajo, se pudo concretar la primera 
edición en Santa Fe. En la entrevista, Chiesa 
expresa que la feria apunta a mostrar la 
carne como un producto y como una cadena 
de valor que tiene múltiples eslabones.

¿Por qué esta muestra no es tradicional?
ArgenCarne es una exposición, yo la llamo no tradicional, 
que está basada en la “Australian Beef” que se hace en un 
pueblo que se llama Rockhampton, en el norte de Australia. 
Es una exposición en la que no hay animales vivos en la 
muestra, lo que hay es carne. Sí hay concursos, pero no el 
concurso de reproductores, al que uno está acostumbrado 
a ver. Se hace un bloque de pruebas previo y se muestran 
en pantalla todos los resultados de ese estudio, se compa-
ran los resultados con ecografías, y tiene toda una parte 
técnica muy interesante.

¿Cómo es el bloque de pruebas o block test?
Premia, entre otras cosas, la conformación, la calidad y el 
rendimiento de los novillos, factores clave en el desarrollo 
del consumo interno y las exportaciones de productos cár-
nicos, y evalúa la calidad carnicera del animal.

La Clasificación y Tipificación del ganado bovino constitu-
yen una herramienta básica que sirve a todos los niveles de 
la producción pecuaria: cabañeros, criadores, invernado-
res e industriales, y es como un idioma común entre ellos.

La cocina tiene un rol fundamental. ¿Cómo lo lleva-
rán a cabo?
Tiene un gran show gastronómico con concursos de asado-
res, clases de cocina; esta vez va a ser con cuatro o cinco ti-
pos de carnes. Hasta ahora el pollo no participaba. Es una 
fiesta gastronómica que suma todo lo que es la producción 
y los factores que motivan la producción y la comercializa-
ción de las carnes. Hay espectáculos, hay charlas motiva-
cionales, es una movida bastante importante.

¿Por qué no se hace en un solo lugar como en Australia?
Ellos tienen que desarrollar el norte del país y su feria trac-
ciona, pero el sentido federal de cra definió que la nues-
tra debía ser rotativa. Hicimos San Justo antes de la pan-
demia y el año pasado hicimos una versión patagónica en 
Viedma. Participaron las cinco provincias patagónicas y la 

idea es que cada dos años se haga una edición en el Sur pa-
ra traccionar su desarrollo regional y que vaya rotando de 
provincias. Es complicado, porque las distancias en la Pa-
tagonia son de mil kilómetros. Es un gran desafío.

Y cuando se definió hacerlo en Salta, fue porque había in-
terés y ya está anotado para que la siguiente sea en Chaja-
rí, Entre Ríos. ArgenCarne irá como la carpa del circo por-
que lleva mucha logística, es complejo.

¿Qué deben tener en cuenta en esa logística?
Por ejemplo, hay conferencistas de primer nivel. A la Pa-
tagonia llevamos especialistas del inta Recon Reconquis-
ta para que diserten sobre cerdos. En Argentina, donde to-
do pasa por Buenos Aires, es complicado. Van a venir es-
cuelas agrotécnicas del país pues se ha pensado un progra-
ma para ellas. No es simplemente traerlos y pasearlos por 
la muestra, hay que generarles actividad, que los alumnos 
también hagan algo. 

Implica logística que participen las distintas razas, que se 
hagan las disertaciones técnicas en un auditorio vacuno y 
otro auditorio donde se irán turnando las otras tres carnes. 

«[...] PARTICIPARON LAS CINCO PROVINCIAS 
PATAGÓNICAS Y LA IDEA ES QUE CADA 
DOS AÑOS SE HAGA UNA EDICIÓN EN EL 
SUR PARA TRACCIONAR SU DESARROLLO 
REGIONAL Y QUE VAYA ROTANDO DE 
PROVINCIAS. ES COMPLICADO, PORQUE LAS 
DISTANCIAS EN LA PATAGONIA SON DE MIL 
KILÓMETROS. ES UN GRAN DESAFÍO»
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Hay un gran auditorio central en donde se presentan los re-
sultados del block test y allí se realizan las clases magistrales.

Ahora tenemos que ir al frigorífico a conocerlo coordinar 
la hacienda que llevaremos porque la prueba de block test 
conlleva esa logística con gran cantidad de animales. No-
sotros no queremos molestar ni interferir en la faena del 
frigorífico del día. Esa hacienda de máxima calidad, des-
pués queda para los comedores, la cena, y los concursos 
de asadores. 

¿Qué es lo que más llama la atención al público en general? 
Al público le llama la atención la carne. Probarla, ver có-
mo hacen los concursos de asadores, entender cómo pre-
paran los distintos cortes. Cuando vienen las maestras co-
cineras, hacen cortes que no se cocinan habitualmente. So-
bre todo con el cordero pasa algo muy especial pues la gen-
te solo sabe hacer asado, pero no saben cocinar un guiso 
de cordero o las milanesas. Todo eso se enseña en tiempo 
real. Cuando a la gente se le prende la lamparita de la car-
ne es demoledor. 

Y para el productor, ¿qué es lo que le interesa? 
Para el productor están todas las disertaciones técnicas, y to-
mamos base en las asociaciones de raza: todo el tema genó-
mico, del comportamiento de las distintas líneas, la comer-
cialización, la comunicación, y por supuesto viene muchos 
dirigentes. Es decir, acá encontrarán a la dirigencia de cra 
para que en cualquier momento puedan hacer una reunión. 

También es importante resaltar la reunión del Foro Marco-
sur de la Carne donde trataremos los temas de carne y va-
cunas con los otros países. Este foro se reúne una vez por 
año en cada país miembro, y a partir de que tenemos Ar-
gencarne el foro se reúne también en la feria. Y esto es im-
portante, porque vienen dirigentes de Uruguay, de Para-
guay, de Bolivia, de Chile y fomenta la negociación. Se ven 

todas las dinámicas de lo que está pasando en la región y 
se tratará la gripe aviar sin duda. 

Además es muy lindo el intercambio de los jóvenes con la 
gente del Mercosur para que entiendan que Mercosur a ni-
vel carne funciona y que hay realidades muy parecidas y 
otras que son distintas. Es una oportunidad única. 

¿Y cómo es el financiamiento de la muestra? 
Se financia con aportes de cra, de muchos sponsors. La 
provincia de Salta hace un aporte importante a través del 
cfi, también aporta el Instituto de Promoción de Carne 
Vacuna. 

¿Y qué sorpresa tiene la muestra?
Cuando hablé de charlas disruptivas, en el Salón Central 
el viernes a la noche va a estar Salvador Di Stéfano. Y te-
nemos para el sábado una charla de un referente deporti-
vo muy motivante que habla de cómo trabajar en grupo, 
de cómo se arman los equipos, de cómo hay que dejar a 
los individualismos, como en las instituciones: las perso-
nas pasan, las instituciones quedan. Es el resumen del pen-
samiento de cra •

Así fue Argencarne en la Patagonia.
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HAY QUE ARMAR ESTRUCTURAS  
DONDE LAS POLÍTICAS DEN PREVISIBILIDAD

GREMIALES

En una entrevista de Salta Productiva, Jorge Chemes, presi-
dente de Confederaciones Rurales Argentinas, con motivo 
de la presentación de ArgenCarne, se refirió a la coyuntu-
ra económica y política, expresando la necesidad de que 
el gobierno unifique el tipo de cambio y genere confianza 
en las políticas del Estado para el crecimiento en el cam-
po. Además, se refirió a esta feria de carnes diferente que 
atraerá en junio a distintos públicos.

En la conferencia de prensa se mencionó la importan-
cia de ArgenCarne como evento de cra. ¿Cómo lo encara 
la Confederación Rural desde el punto de vista político 
y económico en un momento complicado a nivel país?
El surgimiento de Argencarne durante la presidencia de 
Dardo Chiesa en cra fue motivado por la necesidad de tener 
un evento federal que abarcara todo el país. A diferencia 
de otras entidades gremiales agropecuarias, cra no conta-
ba con eventos propios. No hay una única ganadería para 
todo el país, por lo que en estos eventos buscamos desta-
car el significado de la carne para la República Argentina.

Se mencionó que no se puede defender lo que no se co-
noce. ¿Cómo ven la importancia de dar a conocer y en-
señar a la gente no solo sobre los animales expuestos, 
sino también en la parte gourmet y cómo consumir?
Es fundamental que un producto tan emblemático como 
la carne vacuna en Argentina sea conocido por toda la po-

blación. No se trata solo de ver vacas en el campo, sino de 
comprender cómo se produce esa carne y cómo llega al 
consumidor. ArgenCarne apunta a mostrar toda la cade-
na de producción, no solo de carne vacuna, sino también 
porcina, ovina, aviar y camélida. Queremos resaltar la im-
portancia de la producción de carne y enseñar a las perso-
nas cómo disfrutar de un buen producto. Buscamos gene-
rar conciencia sobre la calidad y excelencia en la produc-
ción de carne.

¿Hubo alguna particularidad por la cual se eligió Salta 
como sede de ArgenCarne?
La elección de Salta se debió a varios factores. Buscamos re-
correr diferentes regiones del país, de norte a sur y de este 
a oeste. Salta se postuló y, atendiendo a las solicitudes que 
recibimos, decidimos realizar el evento aquí en este año. 
Estamos comprometidos en recorrer todas las produccio-
nes ganaderas y responder a las demandas de las distintas 
sociedades rurales.

Después de realizar las primeras dos ediciones de Ar-
genCarne, ¿han notado algún cambio en la percepción 
y en la necesidad del público y los productores?
Si bien no se ha observado un incremento en la produc-
ción, sí hemos percibido un mayor interés de la gente por 
aprender sobre la producción de carne en Argentina. Ca-
da vez hay más participación del público y hemos incor-

Ing Ramiro Montiel, Ing Sofia Padilla (Mesa Ganadera CREA NOA)

Jorge Chemes con algunas integrantes del Ateneo.
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porado actividades que responden a las demandas que va-
mos identificando. La gente se sorprende al descubrir deta-
lles sobre la producción de carne, como los cortes, las razas 
y las condiciones de crianza y alimentación. Con el tiem-
po, esperamos recibir mayor demanda y ofrecer productos 
que se adapten a las preferencias del público.

Además de fomentar la carne, cra siempre hace hin-
capié en los jóvenes con sus ateneos. ¿Cómo ven la im-
portancia de fomentar el conocimiento y amor por el 
campo en las nuevas generaciones?
Es importante hacer un semillero para que haya gente que 
comprenda cómo se produce y empiece a amar al campo 
desde pequeños. Tratamos de poner énfasis en las genera-
ciones futuras. No es que nosotros nos estemos retirando, 
pero sí creo que hay que responder a los requerimientos 
y a la necesidad de la gente joven. Y lo vemos en nuestros 
Ateneos, donde tenemos más de 400 jóvenes participando 
con mucho énfasis, con mucha avidez de capacitarse, de 
entender, de aprender y, por supuesto, de tratar de ser me-
jores dirigentes que nosotros.

Yo siempre les digo cuando tengo oportunidad de hablarles 
que aprovechen esas capacitaciones, porque nosotros nos 
hemos hecho los ponchazos. Somos dirigentes que apren-
dimos por prueba y error, y ellos tienen la posibilidad de 
aprender y poder ser dirigentes muy superiores con resul-
tados muy superiores.

Yendo al terreno de lo gremial, ¿Qué opina del "dólar 
soja"?
El dólar soja y el dólar para economías regionales es como 
un anuncio que a veces no se concreta. Lo positivo es para 
el gobierno, porque va a recaudar más. Eso ya está compro-
bado. Los que puedan retener grano o hayan retenido gra-
no van a poder vender a mejor precio. Lamentablemente, 
va a haber muy pocos productores que puedan acceder al 
beneficio, porque la mayoría de lo que queda está en ma-
nos de exportadores, de industrias o de acopiadores. Con 
lo cual, si vamos a los objetivos del productor, el dólar soja 
no va a cumplir el objetivo de mejorar su ingreso. Además, 
son medidas muy puntuales y, si bien responden a un mo-
mento específico, esta medida no ayuda como política de 
estado a generar mayor producción y mayor crecimiento 
hacia el futuro, que es lo que el país necesita.

En conclusión, no es lo que el campo necesita. Lo que le fal-
ta es una unificación del tipo de cambio y políticas de esta-
do que básicamente generen confianza.

¿La Emergencia Agropecuaria por la sequía traerá ali-
vio a todos?
El tema es algo complejo, porque muchos productores pre-
guntan cómo será implementado y a quién beneficiará, ya 
que depende de la Secretaría de Agricultura, Ganadería y 
Pesca de la Nación. Nosotros, desde el punto de vista gre-
mial, solicitamos que dentro de la Emergencia entren todas 
las producciones. Es la lucha que tenemos con el gobierno. 
Lo que es una realidad es que hay que modificar la Ley de 

Emergencia en Argentina. Lo que existe hoy no sirve para 
nada, ni siquiera los fondos. Creo que hay que apuntar cla-
ramente a un seguro integral agrícola donde el Estado no 
tenga que salir a responder con recursos, y que de alguna 
manera le dé previsibilidad y una tranquilidad al productor. 
Si se logra en el futuro próximo, vamos a dar un paso ade-
lante. Sino alguna herramienta se debe proporcionar al pro-
ductor, porque en estos últimos tres años ha perdido mucha 
plata, se ha visto sin instrumentos para poder recuperarse, 
perdiendo capital y posibilidades de producir. 

¿Esto es aguantar hasta que venga otro? 
Es que hace mucho que el productor viene aguantando. 
Ese es el tema. Y la verdad es que creo que cada día se ha-
cen más urgentes las respuestas rápidas. Por supuesto que 
uno siempre tiene la esperanza de que un próximo gobier-
no cambie, pero no tenemos la seguridad de que hará lo 
que hace falta. Entonces, y lamentablemente digo, no hay 
que depender de una tendencia política de un gobierno, 
hay que armar estructuras donde las políticas den previsi-
bilidad y seguridad. Eso es lo único que tiene efecto acá y 
en cualquier lugar del mundo. Para finalizar, simplemente 
quiero agradecer a la Sociedad Rural de Salta que ha toma-
do el desafío de llevar esto adelante ArgenCarne, al gobier-
no de Salta que está apoyando con recursos, y por supuesto 
a todos los salteños que son tan hospitalarios. Cada vez que 
uno tiene oportunidad de venir no dan ganas de no irse •

«ES IMPORTANTE HACER UN SEMILLERO 
PARA QUE HAYA GENTE QUE COMPRENDA 
CÓMO SE PRODUCE Y EMPIECE A AMAR AL 
CAMPO DESDE PEQUEÑOS. TRATAMOS DE 
PONER ÉNFASIS EN LAS GENERACIONES 
FUTURAS. NO ES QUE NOSOTROS NOS 
ESTEMOS RETIRANDO, PERO SÍ CREO 
QUE HAY QUE RESPONDER A LOS 
REQUERIMIENTOS Y A LA NECESIDAD DE LA 
GENTE JOVEN. [...]»

«LO QUE ES UNA REALIDAD ES QUE HAY QUE 
MODIFICAR LA LEY DE EMERGENCIA EN 
ARGENTINA. LO QUE EXISTE HOY NO SIRVE 
PARA NADA, NI SIQUIERA LOS FONDOS. 
CREO QUE HAY QUE APUNTAR CLARAMENTE 
A UN SEGURO INTEGRAL AGRÍCOLA 
DONDE EL ESTADO NO TENGA QUE SALIR A 
RESPONDER CON RECURSOS[...]»
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SOCIALES

Se celebraron los 20 años de la Asociación de Productores 
de Granos del Norte (prograno), y participamos del evento 
que tuvo lugar el pasado lunes 17 de abril en la sede de la 
Sociedad Rural. Esta cena aniversario contó con la presen-
cia de socios, entidades rurales de Salta, autoridades pro-
vinciales y destacados miembros del sector agropecuario.

El encuentro contó con la participación de reconocidos di-
sertantes: el asesor económico Salvador Di Stefano, quien 
compartió su visión y análisis sobre la situación económi-
ca actual; el experto en cultivos especiales Adrián Polleti, 
quien abordó temáticas relacionadas con la diversificación 
de cultivos y oportunidades de mercado; y la Dra. Antonieta  
Rodríguez de Olmos, ceo de Food4You, quien ofreció su expe-
riencia en el campo de las ciencias biológicas para el desa-
rrollo de alimentos sustentables.

Desde la Sociedad Rural, nos unimos a esta celebración en 
reconocimiento a nuestra entidad hermana, con la cual 
compartimos la gestión gremial y fortalecemos nuestros 
reclamos en conjunto. La Asociación prograno, fundada 
el 22 de mayo de 2002 en San Ramón de la Nueva Orán, ha 
cumplido estas dos décadas con su misión de representar 
y apoyar a los productores agropecuarios 

prograno y la srs demuestran la importancia de la unión 
y colaboración entre las entidades del sector agropecuario 
para lograr un desarrollo sostenible y equitativo.

Felicitamos a prograno por este aniversario y reafirma-
mos nuestro compromiso de seguir trabajando en conjun-
to para impulsar el crecimiento y fortalecimiento del sec-
tor agropecuario en la región del Norte argentino.

20 AÑOS DE PROGRANO

Un encuentro para festejar los 20 años de Prograno.

Carlos Segón, presidente de la SRS con Francisco Vidal,  
presidente de Prograno

Los presidentes que dirigieron Prograno en estos 20 años.
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Pedro Arias, Juan Lecuona, Marcos Cornejo, Juan Pablo Saa, Adrian Cieri, Ignacio Cruz.

Javier Peretti y Leandro Carrizo, ex presidentes del Ateneo en charla con jóvenes de su generación.

Francisco Vidal y Roberto Cha.

Pedro Arias, Alberto Caro y Pablo Pizarro.Celebrando los 20 años de Prograno.

Representando a Speedagro.
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Entre otros, José Quintana, Mario Gerala, Roberto Cha, José Massafra y Cesar Martínez.

Santiago Perez, Juan P. Cornejo, Rolando Marquestó, Ramiro Cornejo Jofre, Roberto Cha.

Pedro Juncosa y Pablo Pizarro.

Rufo Cossio, Fede Carreras. Juntos en la celebración de dos décadas de Prograno.

Javier Elizalde.

Al final de las charlas, no faltó el mejor cattering. 
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ECONOMÍA

Salvador Di Stéfano, el asesor económico y 
financiero más requerido por el sector rural, 
con su humor e histrionismo conquistó al 
público salteño en el evento de Prograno. 

El stand up de Salva con datos certeros dejó varias verda-
des que se resumen en algunos tópicos: se viene un cam-
bio de época, 12 años en que la Argentina virará a la de-
recha, los jóvenes hasta 42 años son los que decidirán el 
nuevo gobierno y quieren trabajar y producir, Argentina 
está en el mejor lugar del mundo, lejos de los conflictos y 
con la posibilidad de producir y exportar granos, carne, li-
tio, cobre, gas no convencional y petróleo. Según el asesor 
económico en tres años nos sobrarán dólares si el próxi-
mo gobierno hace las cosas bien. Pero habrá que pasar es-
tos años duros y el consejo es comprar cosas, invertir en 
bienes, endeudarse en pesos, dolarizar carteras. Se acabó 
el ahorro en billetes. 

LA SEQUÍA

Salvador considera que todos tenemos un determinado  
talento y que tenemos que aplicar ese talento en escala a 
una empresa. “La escala puede ser horizontal o puede ser 
vertical. Entonces hay que tener ganas es de trabajar”. Ase-
gura que no hay ningún escenario negativo. “Hoy tengo 
un escenario económico en donde básicamente tengo es-
casos recursos; tendré que armar una paleta de productos 
para ese escenario”. 

Sobre la sequía explicó que ya tiene un impacto muy im-
portante sobre el conjunto de la economía. “En una cam-

paña, la inversión es cerca de 15 millones de dólares. 9 mi-
llones se van a perder. En el segundo semestre se notará 
el “efecto pobreza”. Si el agricultor no levanta la cosecha, 
el camionero no hace viajes. Y el camionero también vive 
en el pueblo, y también va al supermercado. Y el camione-
ro se abastece el supermercado, por lo que el supermerca-
do vende menos, el bar vende menos. La tristeza que hay 
en el interior… la gente no tiene dinero para cargar un 
tanque de nafta”. 

La economía real implica que las empresas de maquina-
ria y agrícolas están experimentando una disminución en 
sus ventas. Los productores rurales se enfrentarán a un 
año de bajos ingresos con un impuesto a las ganancias al-
to por los ingresos de 2022. Se espera una ganancia mí-
nima en comparación con el año anterior. “El próximo  
presidente se va a encontrar con una recaudación de  
ganancia mínima, porque el campo este año no va a ganar 
plata. La economía argentina no explota, la economía ar-
gentina languidece”, remata.

La sequía según Salvador se relaciona con profundas crisis 
económicas y políticas en nuestra historia. Según un estu-
dio que realizó con Nico de Benedetti el país ha enfrentado 
tres años consecutivos de sequía en tres ocasiones. Con fina 
ironía relaciona entre estos periodos: las gestiones de María 
Isabel Martínez de Perón, Fernando de la Rúa y Alberto Fernández. 
Por eso Di Stéfano explica la importancia del sector agríco-
la en la economía argentina, ya que el campo provee la ma-
yoría de los dólares al país y cuando faltaron ocurrieron las 
peores turbulencias, señalando una actual fragmentación 
política similar a la que ocurrió en 2001 por la desilusión 
que genera Cristina Fernández de Kirchner.

LOS QUE DEFINEN LA VOTACIÓN

“Hay una generación centennial de 16 a 28 años que no 
vieron la Argentina crecer, tenés una generación millen-
nial de 29 a 42 años de gente que cuando mira para atrás, 
ellos a los 40 años no tienen la misma situación económi-
ca que tenían sus padres a los 40 años. Un joven de 40 años 
se siente una persona de mediana edad con el mismo ca-
pital que un veinteañero. Pero ellos representan el 60% de 
lo que votan en Argentina. Con lo cual, ¿Quién va a poner 
el próximo presidente? La generación centennial y millen-
nial definen la elección.” 

Salvador explicó que en 2001 estaba de moda ser de iz-
quierda y tuvimos 12 años de gobierno kirchnerista. Aho-
ra se vienen 12 años de gobierno de derecha, con las ideas 
libertarias. “Ya sea Milei o Juntos Por el Cambio, no impor-
tan los actores, mandan las ideas”.

SE VIENEN 12 AÑOS PRODUCTIVOS
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EL MUNDO SE AGRUPA EN EJES 
Y ARGENTINA GANA

El monólogo de Salva que arranca carcajadas. “Los rusos 
dicen: ‘vamos a volver a la Unión República Socialista So-
viética’. Vuelven al pasado. Como si un tipo que se ha di-
vorciado de su mujer, se vuelve a casar con la misma. Quie-
ren incorporar a todos los países limítrofes adentro de la 
Unión República Socialista Soviética y si no quieren, se 
bombardean Ucrania. Occidente dice: ‘si esto avanza me 
van a meter acá adentro’…”. En síntesis, Di Stéfano expli-
ca con humor la situación geopolítica actual en donde di-
ferentes países arman alianzas. Por un lado, Rusia, Corea 
del Norte y China y por otro Gran Bretaña, Australia y Nor-
teamérica. Además, otros países de Asia, como Indonesia, 
Malasia, Vietnam y Corea se alinean con occidente. Según 
el asesor, en los próximos años es probable que surjan pro-
blemas en Asia debido a las tensiones relacionadas con po-
sibles acciones chinas en Taiwán. Y estas son buenas noti-
cias para nuestro país. “Argentina está en el mejor lugar 
del mundo, lejos de todos los conflictos bélicos, sentados 
sobre gas, petróleo, cobre, litio, y si llueve vamos a tener 
grano y vamos a tener carne”.

Salvador dice que esta situación atrae el interés de empre-
sas multinacionales estadounidenses en un cambio de la 
cadena de suministro que antes tenía en Asia y ahora bus-
có un mercado más cercano por eso eligió a Méjico y Bra-
sil. Argentina se beneficiará de esta situación en el futu-
ro, pero no antes que se vaya este gobierno. “Y acá esta-
mos, esperando la prosperidad, que seguramente vendrá 
dentro de tres años. Pero en los próximos 12 meses, “catch 
your self Cataline, Agarrate Catalina”, remató Di Stéfano con 
gran ingenio. 

LAS INVERSIONES CAMBIARON

Ya no es rentable ahorrar en billetes como en estos últi-
mos 20 años, en un mundo actual en donde hay inflación 
y el petróleo va a empezar a subir. “La gente en Argenti-
na todavía no se dio cuenta que el que tiene 10 palos ver-
des guardados, si los sigue guardando, pierde un costo de 

oportunidad de 5% anual. O sea, en un año, el tipo que tie-
ne 10 palos pierde un palo. Salvador instó a los oyentes a 
cambiar la forma de hacer negocios: “Tenés que abrazar 
un proyecto”. Y sugirió que es momento de comprar una 
cartera de acciones, un bono soberano, una máquina, un 
campo, un departamento o hacer la reforma del quincho 
que pensabas hacer... 

Es momento de comprar cosas, deber pesos y dolarizar 
carteras.

CONCLUSIONES DE MAYO DE 2023 

Salvador advierte que en este escenario: 

El gobierno está devaluando a un ritmo mayor que la infla-
ción para recuperar la competitividad perdida. Típica me-
dida impuesta por el fmi.

La inflación puede alcanzar niveles superiores al 200% 
anual, si con el correr de los meses los alimentos no detie-
nen su escalada alcista. Argentina necesita dólares y está 
obligada a devaluar el peso, lo que tendrá su impacto en 
los precios internos.

Si un nuevo gobierno planea un programa de reducción 
del déficit fiscal, salida del cepo y un programa de rebajas 
impositivas a futuro, es altamente probable que, tanto los 
bonos argentinos como las acciones, sean una inmejorable 
oportunidad de compra •
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EL MERCADO DE LOS CULTIVOS ESPECIALES  
EN ARGENTINA

El ingeniero de producción agropecuaria, 
Adrián Poletti, habló en la Rural 
recientemente en un evento organizado 
por Prograno sobre el mercado de los 
cultivos especiales, específicamente sobre 
los porotos de todos los colores y los 
garbanzos como cultivo de invierno.

“La neblina de hoy para las economías regionales es sin 
duda alguna, las tremendas condiciones climáticas a par-
tir de una sequía histórica, temperaturas extremas, tanto 
en las máximas como en las mínimas y sin duda alguna 
el atraso en el tipo de cambio recibido respecto a la evolu-
ción de los costos, el dólar soja y la brecha cambiaria en-
tre los dólares financieros y el oficial hacen que la neblina 
sea sumamente espesa y la velocidad de circulación deba 
reducirse como para no terminar en la banquina a partir 
de un absoluto caos en los precios relativos”, dijo Poletti.

EL CLIMA EN EL MERCADO  
DE LOS CULTIVOS ESPECIALES

Poletti señaló que la sequía histórica y las temperaturas 
extremas que se han registrado en los últimos tiempos 
son un gran desafío para los productores agrícolas. Ade-
más, el experto destacó que el fenómeno climático de El 
Niño 3, que afecta a Argentina y otros países de la región, 
es un factor a tener en cuenta en la producción de culti-
vos especiales. 

"Es importante estar preparados para este futuro y prestar 
especial atención a la parte climática y a las zonas de pro-
ducción", dijo Poletti.

DÓLAR AGRO Y SU IMPACTO EN LOS 
PRODUCTORES Y CONSUMIDORES

El experto también se refirió al impacto del dólar agro en 
el mercado de los cultivos especiales. Poletti señaló que 
esta medida presenta muchos claro oscuros respecto a su 
instrumentación, fundamentalmente referido al pago de 
los gastos de Fobbing, aperturas de cuentas especiales por 
donde liquidar las divisas provenientes de exportaciones 
y demás incógnitas que no se encuentran específicamen-
te descriptas en la norma, pero que hacen al día a día de 
la operación comercial.

"El dólar soja y la brecha cambiaria entre los dólares finan-
cieros y el oficial hacen que la neblina sea sumamente es-
pesa y la velocidad de circulación deba reducirse como pa-
ra no terminar en la banquina a partir de un absoluto caos 
en los precios relativos", dijo Poletti.

AGRICULTURA
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LA SITUACIÓN ACTUAL DE LOS 
PRODUCTORES Y CONSUMIDORES

En Argentina, el consumo de legumbres se estima en el or-
den de 800 gr/año por habitante, repartido entre las cuatro 
principales legumbres (consumo per cápita interno anual: 
400 gr de lentejas, 250 gr. de arvejas, 140 gr. de garbanzos 
y 50 gr. de porotos). Según Poletti, es importante tener una 
visión de largo plazo en el mercado de los cultivos especia-
les y destacó el aumento del consumo global de legumbres 
se va a dar como ingrediente y materia prima para produc-
tos alimenticios de alto valor.

Países como Canadá, Estados Unidos y Australia ya están 
posicionados en este mercado, mientras que Brasil y otros 
países, como Argentina, están en proceso de construir plan-
tas para la elaboración de productos proteicos de legumbres.

LUCES ALTAS

La Argentina tiene el potencial de crecer en la producción 
de legumbres, especialmente en cultivos estivales e inver-
nales como porotos y arveja. China es un mercado clave pa-
ra la exportación, pero el país está lejos de la mayoría de los 
puertos de consumo, lo que afecta los costos de transporte y 
la competitividad. Es necesario trabajar en el desarrollo de 
nuevas variedades que se adapten a diferentes zonas y me-
jorar la cadena de costos de servicios de intermediación pa-
ra mejorar los precios y la rentabilidad del productor.

“La pregunta que debemos hacernos es en qué condiciones 
de competitividad se encuentran muchas economías regio-
nales que deberían competir con una soja sin retenciones 
por el uso del suelo” dice Poletti.

Y la respuesta en mi opinión es que las condiciones son 
malas. La Argentina tiene condiciones de productividad 
en soja realmente de primer nivel que la hacer sumamen-
te competitiva por el uso del suelo. La introducción de so-
jas resistentes a diferentes herbicidas, a sequías y demás 
mejoras genéticas y de bioingeniería le dan al cultivo una 
plataforma de competitividad productiva realmente seria.

El desafío para las economías regionales es trabajar en pro-
gramas de mejora genética, que permitan mantener la com-
petitividad de las diferentes cadenas productivas. Las eco-
nomías regionales son una importante fuente laboral en las 
zonas de producción, mientras que la soja es un importante 
dador de trabajo en las zonas portuarias, por lo que es su-
mamente importante mantener el equilibrio productivo •

«LA ARGENTINA TIENE EL POTENCIAL DE 
CRECER EN LA PRODUCCIÓN DE LEGUMBRES, 
ESPECIALMENTE EN CULTIVOS ESTIVALES 
E INVERNALES COMO POROTOS Y ARVEJA. 
CHINA ES UN MERCADO CLAVE PARA LA 
EXPORTACIÓN, PERO EL PAÍS ESTÁ LEJOS 
DE LA MAYORÍA DE LOS PUERTOS DE 
CONSUMO, LO QUE AFECTA LOS COSTOS 
DE TRANSPORTE Y LA COMPETITIVIDAD. ES 
NECESARIO TRABAJAR EN EL DESARROLLO 
DE NUEVAS VARIEDADES QUE SE ADAPTEN A 
DIFERENTES ZONAS.[...]»
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LA RESILIENCIA DEL SECTOR SOSTIENE  
LA CONTINUIDAD DE UNA ACTIVIDAD,  
HOY POR HOY, IRREEMPLAZABLE

PANORAMA TABACALERO 2023

Afirma la ancestral ética castrense que 
ningún buen soldado se rinde teniendo 
una bala disponible en la recámara.

En el caso de la producción tabacalera esa bala es la irre-
nunciable vocación de esfuerzo cotidiano de los produc-
tores, que producen por la sencilla razón de que no pue-
den dejar de hacerlo. Porque para ellos trabajar la tierra 
es una obligación auto asumida y vital.

A LAS PRUEBAS ME REMITO

Una sumatoria de circunstancias desfavorables como no 
recordamos los muy entrados en años, abruma a los ar-
gentinos en general y a los sectores productivos en parti-
cular y van desde lo climático hasta lo social, lo económi-
co y lo político.

En Salta al granizo, que este año se extendió hasta los pri-
meros días de abril, se le sumaron los efectos de la falta de 
agua de riego por la severa sequía. Esto hizo que las plan-
taciones que habitualmente se realizan en forma escalo-
nada, se concentraran en un corto periodo y por ende la 
cosecha, lo que hizo que la demanda de estufas superara 
las disponibles, quedando muchas hojas en los potreros. 
Cabe señalar que los daños por granizadas cuentan con 
un resarcimiento, no así la pérdida hojas por falta de un 
secado a tiempo. La escasez de mano de obra, planes so-
ciales de por medio, agravó las pérdidas.

Se estima que en este año se obtendrán menos de los 33 
millones de la campaña 2022 (muy distante de cercanas 
mejores épocas) Lo mismo que el grade index de calidad 
que no alcanzará más del 60%. 

La situación económica nacional, de la que Salta sufre los 
ramalazos, ha sido y es gravísima.

Por Jorge G. Flores Canclini
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Un Reporte de Expectativas del Mercado (rem) del bcra, 
publicado a comienzos de marzo indicaba que el consenso 
para 2023 era un estancamiento del pbi (0% de crecimiento) 
y Focus Economics Consensus Forecast estima que el nivel de 
actividad este año se contraerá un 0,5%...

Según la Consultora Ledesma, la sequía tiene para el país 
un impacto indirecto de un agujero de unos us$20.000 
millones de liquidación de divisas y unos us$5000 menos 
de recaudación por derechos de exportación, que se van 
a traducir en más emisión, más brecha y mayores restric-
ciones cambiarias y a las importaciones. Para el segundo 
semestre, señala todo el impacto de la incertidumbre elec-
toral y el efecto de la nueva acelerada inflacionaria sobre 
salarios reales. 

Por su parte la Fundación Producir Conservando opina 
que… en forma simultánea al tema climático, durante to-
do el año se observó todo tipo de intervención de merca-
dos por parte de las autoridades económicas, con el obje-
tivo teórico de bajar el precio de los alimentos y, con ello, 
la inflación, y de asegurar el ingreso de dólares al Banco 
Central para aumentar reservas y los cupos de exporta-
ción, cepos cambiarios diversos e importaciones muy res-
tringidas o cerradas…

La grave situación nacional se agudiza con las posturas 
irreconciliables del oficialismo y la (por lo menos hasta 
ahora) principal fuerza opositora que hace muy improba-
ble el consenso necesario para superar una crisis que se 
presenta como insuperable. 

Con la férrea negativa del gobierno kirchnerista a recono-
cer las verdaderas causas del descalabro económico ser ha-
ce más difícil cualquier acercamiento.

Por su parte nosotros, los vapuleados ciudadanos de a pie, 
nos vemos en figurillas para tener un mínimo de confian-
za en dirigentes alejados de nuestros problemas cotidia-
nos, ocupada en mirarse el pupo de sus ambiciones perso-
nales y de la puja por migajas de poder.

Y sin confiar, nadie en sus cabales, puede aportar el traba-
jo y el capital que una nación económicamente sustenta-
ble, socialmente equitativa y jurídicamente segura.

Volviendo al cultivo del tabaco, actividad productiva hoy 
por hoy irremplazable en 7 provincias argentinas, sufre 
varios embates.

En recientes declaraciones a la periodista Jesica Aparicio, de 
El Expreso, Esteban Amat Lacroix se refiere al atraso cambia-
rio y su incidencia en el sector:

Un dólar de $210 oficial a los que uno exporta, es un dólar 
que, contra un dólar real que es el de $400 (N del A: al cie-
rre de esta nota el blue revolotea sobre los $500) es un dó-
lar a la mitad, y encima hay que ponerle retenciones, gas-
tos de flete y le cuesta muchísimo al productor sobrevi-
vir sobre esta economía, que estamos teniendo que es to-
talmente pésima para poder exportar. Tenemos unos cos-
tos altísimos y estamos en una muy mala situación, todos 
los productores.

ANALIZA LOS VERDADEROS ALCANCES 
DEL LLAMADO DÓLAR AGRO:

Con este dólar a $300 tenemos un 50% más de lo que po-
dríamos recibir al dólar oficial; ahora, cuando uno toma 
crédito en dólar por más que te manden un dólar a $300, 
lo que uno devuelve cuando vende el tabaco hacia afue-
ra, entran los dólares y devuelve dólares. Entonces sobre 
lo que uno ya se financió, no tiene ventaja alguna. Sobre 
lo que no se financió y está haciendo con capital propio, 
sí tiene una gran ventaja ese cambio a $300 y no a $200.

Con respecto al deterioro del Fondo Especial del Tabaco 
(sobre el que volveremos más delante) explicó que hoy el 
sector tabacalero necesita previsibilidad. En el Fondo Es-
pecial del Tabaco hay evasión, no hay control donde el 70% 
es impuesto, el problema es que hay empresas que están 
declarando paquetes de cigarrillos $25, con la mirada es-
quiva de la afip y de distintas entidades que no ven que 
un $25 es un caramelo, no puede existir esto cuando hay 
empresas que pagan el 70% de impuestos sobre un paque-
te de $600 pesos. Hay empresas que están amparadas por-
que hay jueces que dieron amparo para que no tributen 
el mínimo, que es sobre el 75% de la marca más vendida, 
y por eso, no lo están haciendo. Las empresas que tenían 
un 3 o 4% hoy están en un 35% del mercado y son las que 
están sobrefacturando.

«LA GRAVE SITUACIÓN NACIONAL 
SE AGUDIZA CON LAS POSTURAS 
IRRECONCILIABLES DEL OFICIALISMO Y LA 
(POR LO MENOS HASTA AHORA) PRINCIPAL 
FUERZA OPOSITORA QUE HACE MUY 
IMPROBABLE EL CONSENSO NECESARIO 
PARA SUPERAR UNA CRISIS QUE SE 
PRESENTA COMO INSUPERABLE.»
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Denuncia que el contrabando desde el Brasil... son 12 mi-
llones de kilos anuales... si nosotros lográramos que esta 
cantidad, que en realidad los tenemos aquí en Salta, en Ju-
juy, en Misiones no entren, tendríamos una recaudación 
importante del fet”. “De ese fet que se conforma del 70% 
del impuesto de los cigarrillos; el 7% de eso se distribuye 
en las siete provincias tabacaleras según lo que venda ca-
da una y Salta exporta el 50% por lo que cobra el 50% de 
esto”... entre evasión de impuestos y contrabando, el país 
pierde más de 300 mil millones de pesos en... imagínate la 
plata que está perdiendo el sector tabacalero salteño por-
que nadie se pone a trabajar y cortar la evasión que cada 
vez se hace más incontrolable… Comprobar esto es senci-
llo: son millones los paquetes de cigarrillos sin estampi-
llas ni impuestos que se encuentran en los mercados; en-
tran en Bolivia o Paraguay, se fabrican en el país, pero no 
tributan... Por eso, la recaudación del fet que era impor-
tante, hoy se va achicando...

Otro tema fundamental es el de competitividad al mo-
mento de colocar nuestro tabaco en el mercado interna-
cional:

Hoy recibimos $210 que está el dólar oficial, menos una 
retención del 12% y con un flete de 1.500 km que tenemos 
a Buenos Aires; contra nuestro principal competidor que 
es Brasil, que no tiene retenciones y que está sobre el mar, 
no tiene flete y así exportan; es imposible competirle…

Sólo queda por aportar algunos datos sobre la elución y 
evasión de las llamadas industrias pymes.

Impera una romántica concepción muy nac y pop de unas 
pequeñas industrias desvalidas enfrentadas valientemen-
te a las poderosas multinacionales.

En primer lugar, cabe recordar que la expansión de la pro-
ducción de los tabacos claros de los años 60 se debió preci-
sa y fundamentalmente a la b.a.t y a Phillip Morris y tam-
bién a la creación del Fondo Especial, hoy jaqueado por el 
sinuoso accionar de esas abanderadas del trabajo nacional 
integradas por capitales de origen no siempre claro (recor-
demos el caso de Bronway Technology s.a, presidida por 
Darío Ippolito, imputada por lavado de activos y evasión 
fiscal por medio de maniobras de contrabando de tabaco) 
y dotada de estrechos contactos entre políticos e integran-
tes de la justicia.

Esto explica en el primero de los casos la demora en la Co-
misión de Economías y Desarrollo Regional de la Cámara 
baja del proyecto de ley que busca asegurar la sostenibili-

dad del Fondo Especial del Tabaco (fet), asignando una re-
caudación específica que complemente el precio de la ma-
teria prima, ampliando la base tributaria, pese al consen-
so que contó al momento de su presentación el año pasa-
do y la notoria pasividad de la afip para cobrar los impues-
tos internos impagos.

En el segundo, basta con señalar los fallos de jueces fe-
derales de varias jurisdicciones, que, contradiciendo una 
sentencia de la Corte Suprema de Justicia de la Nación, 
han amparado con la suyas las maniobras de elusión de 
las pymes.

Sólo queda por aportar otra de las razones por la que los 
productores continúan activos pese a tanta adversidad.

Mucho se debe a las ventajas comparativas que reciben de 
una sólida organización gremial empresaria expresada en 
las instituciones que de manera coordinada los asisten en 
sus necesidades •

«SON MILLONES LOS PAQUETES DE 
CIGARRILLOS SIN ESTAMPILLAS NI 
IMPUESTOS QUE SE ENCUENTRAN EN 
LOS MERCADOS; ENTRAN EN BOLIVIA O 
PARAGUAY, SE FABRICAN EN EL PAÍS, PERO 
NO TRIBUTAN... POR ESO, LA RECAUDACIÓN 
DEL FET QUE ERA IMPORTANTE, HOY SE VA 
ACHICANDO [...]»
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INNOVACIÓN BIOTECNOLÓGICA  
PARA MEJORAR LOS ALIMENTOS PLANT-BASED

TECNOLOGÍA

Antonieta Rodríguez de Olmo es licenciada 
en Biotecnología y doctora en Ciencias 
Biológicas y se presentó en la Sociedad 
Rural Salteña en el evento de los 20 años de 
Prograno. Allí pudo contar en un salón lleno 
de productores su experiencia. Esta joven 
emprendedora explicó a Salta Productiva 
sobre este proyecto innovador que realiza 
en Salta y sin duda se posiciona en un nicho 
interesante en donde el campo, la tecnología 
y las nuevas necesidades alimenticias se unen. 

Food4You (f4u) es una plataforma disruptiva en biotecno-
logía que está cambiando radicalmente el panorama de 
los alimentos plant-based a través de la fermentación. Es-
ta empresa pionera diseña y optimiza combinaciones de 
bacterias singulares para potenciar las propiedades tecno-
lógicas, nutricionales y funcionales de los alimentos basa-
dos en plantas.

¿Cuál fue tu trayectoria académica y cómo surgió la 
idea de fundar Food4U?
Después de completar mi formación en Tucumán, regre-
sé a Salta, mi ciudad natal, y me encontré con la dificul-
tad de encontrar oportunidades laborales en el campo 
de la Biotecnología. Fue entonces cuando decidí explorar 
diferentes áreas en las que esta disciplina pudiera tener 
un impacto, y, con los conocimientos adquiridos durante 
mi doctorado, decidí emprender en el rubro de alimen-
tos funcionales. En 2020, durante un proceso de acelera-
ción, conocí a mi socio y fundamos Food4U. Desde enton-
ces, hemos estado trabajando arduamente para desarro-
llar ingredientes naturales basados en bacterias que mejo-
ren los alimentos plant-based, centrándonos especialmen-
te en los análogos lácteos. Falta mucho por hacer, justa-
mente, en las propiedades sensoriales y nutricionales. He-
mos hablado con algunos productores de este tipo de ali-
mentos y todavía tienen que mejorar el sabor, el olor y la 
consistencia de estos alimentos.

¿Cuál es el modelo de negocio?
Somos proveedores de estos ingredientes activos, cultivos 
fermentadores, que los productores de "yogures” y “quesos” 
vegetales usan para producir estos alimentos. Actualmente 
compran estos cultivos a multinacionales que no están op-
timizados para todas las matrices vegeteles que hoy se es-

tán empleando para desarrollar análogos lácteos. En algu-
nos casos no se logran los resultados esperados o demoran 
mucho tiempo, dependiendo de la base vegetal de la que 
parten. Nosotros encontramos esta dificultad y estamos de-
sarrollando soluciones personalizadas para cada sustrato 
vegetal. En algunos casos, necesitan sólo el cultivo y en 
otros casos, nos asociamos para desarrollar un nuevo pro-
ducto fermentado con nuestras bacterias. Hemos conversa-
do con distintas empresas tanto nacionales como interna-
cionales y estamos avanzando en el estudio de seguridad 
de las bacterias para empezar con los testeos con clientes.

¿Utilizan bacterias genéticamente modificadas? 
No. Además no está permitido en la Argentina para apli-
carlas directamente en los alimentos. Lo que hacemos es 
combinarlas entre ellas para poder ir buscando esa me-
jor combinación para cada material vegetal, mejorando 
el aroma, sabor y textura. Utilizamos la biotecnología pa-
ra producir alimentos parecidos al yogur, queso, crema, 
etc.. Estas bacterias fueron aisladas de distintos nichos ve-
getales y estan mejor adaptadas para crecer y modificar 
las matrices vegetales de partida como soja, avena, poro-
to, garbanzo, etc. Para poder combinar y acelerar el pro-
ceso de selección creamos un software que nos permite 
evaluar las características del sustrato y elegir la mejor 
combinación.

¿Cuáles son los desafíos actuales en el mercado de ali-
mentos plant-based y cómo está abordando Food4U es-
tos desafíos?
El mercado de alimentos plant-based está experimentando 
un crecimiento significativo debido a la creciente demanda 
de una alimentación saludable y sustentable. En los últimos 
años, el foco estuvo en reemplazar la carne, por un lado,  
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y la leche y sus derivados, por otro. Sin embargo, no todas 
las dietas basadas en plantas son saludables, especialmen-
te aquellas que son ultra procesadas. Al intentar imitar a 
sus contrapartes animales, los productores usan una gran 
cantidad de aditivos que no necesariamente hacen a estos 
productos saludables. Además, al cambiar a una alimenta-
ción basada en plantas, hay nutrientes que pueden perder-
se como algunas vitaminas y ácidos grasos de cadena cor-
ta. En el caso de los probióticos, se encuentran casi de ma-
nera exclusiva en productos lácteos. 

En Food4U, estamos abordando estos desafíos mediante el 
aislamiento y la combinación de bacterias específicas pa-
ra su uso en sustratos vegetales, permitiendo mejorar no 
sólo los aspectos sensoriales sino también la nutrición y 
funcionalidad. Este tipo de bacterias, que se encuentran 
en diversos lugares, incluida nuestra propia microbiota 
intestinal, son reconocidas como seguras y son las que se 
emplean hace años en la industria láctea. 

En nuestro caso, estamos estudiando nuevas bacterias de 
este tipo que pueden mejorar el aroma, la textura y la nu-
trición de los alimentos base vegetal. Utilizando un sof-
tware que hemos desarrollado, evaluamos la mejor com-
binación de bacterias y sustratos para optimizar el proce-
so de fermentación y obtener productos análogos lácteos 
de alta calidad.

¿Cuáles son las principales bacterias que han aislado y 
utilizado en sus investigaciones hasta ahora?
Hemos aislado y seleccionado cuidadosamente bacterias 
benéficas, del mismo tipo que se usan para producir yogu-
res y quesos, llamadas bacterias lácticas. En nuestro caso, 
hemos aislado y estamos estudiando bacterias aisladas de 
nichos no lácteos y que se desarrollan de manera especí-
fica en sustratos vegetales,. Estas bacterias se encuentran 
en diversos lugares, incluida nuestra propia microbiota 

intestinal y algunas de ellas son consideradas probióticas. 
Usamos el potencial de estas bacterias para mejorar los 
alimentos de origen vegetales y producir nuevos produc-
tos basados en plantas, con el poder de la fermentación. 
A través de nuestra plataforma y software especializado, 
realizamos análisis para determinar el perfil de fermen-
tación óptimo de cada combinación de bacterias y sustra-
to. De esta manera, podemos mejorar características co-
mo el aroma, la textura y la nutrición de los alimentos ba-
sados en plantas.

¿Qué impacto tiene este proceso de fermentación de 
precisión en la calidad y el sabor de los alimentos de 
basados en plantas?
La fermentación de precisión tiene un impacto significati-
vo en la calidad y el sabor de este tipo de alimentos. Al em-
plear bacterias específicas y sustratos vegetales adecuados, 
podemos mejorar tanto las propiedades sensoriales co-
mo las características nutricionales de los alimentos. Por 
ejemplo, algunas de estas bacterias producen compuestos 
de interés que mejoran el aroma y la textura de los pro-
ductos, mientras que otras pueden incluso sintetizar nu-
trientes clave como la vitamina b12, que es esencial para 
el desarrollo del sistema nervioso. Al combinar las bacte-
rias de manera precisa y controlada, logramos obtener ali-
mentos basados en plantas que se asemejan a los produc-
tos lácteos tradicionales tanto en sabor como en textura, 
brindando una experiencia satisfactoria a los consumido-
res y mejorando la nutrición de manera natural.

Entiendo que están trabajando en el desarrollo de nue-
vos alimentos basados en plantas que se asemejen a 
los lácteos tradicionales. ¿Podrías brindarnos algunos 
ejemplos de estos productos análogos lácteos que han 
logrado crear hasta ahora?
En Food4U, nos enfocamos en desarrollar análogos lác-
teos basados en ingredientes naturales y bacterias selec-

El equipo de Food4you.
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cionadas. Hasta ahora, hemos trabajado en la creación de 
prototipos de “yogures” vegetales o bebidas fermentadas. 
El próximo paso es avanzar hacia análogos de quesos un-
tables, cremas y helados. Utilizando nuestras combinacio-
nes de bacterias y sustratos vegetales adecuados, hemos 
logrado obtener texturas, sabores y propiedades sensoria-
les similares a los productos lácteos tradicionales. Es im-
portante destacar que nuestros productos son naturales 
y no involucran la modificación genética de las bacterias 
utilizadas. Estamos comprometidos con la creación de ali-
mentos de base vegetal que sean saludables, sustentables 
y satisfagan las demandas de los consumidores.

Una de nuestras prueba de concepto es una bebida vegetal, 
tipo yogur, conocida como “vegur”. Usamos sólo tres in-
gredientes y nuestras bacterias que produjeron ácidos or-
gánicos, redujeron el azúcar entre un 20 y un 40%, depen-
diendo del tiempo de fermentación y produjeron aromas 
parecidos al yogur lácteo. Realizamos pruebas sensoriales 
con muy buenos resultados y, actualmente, estamos bus-
cando un socio para escalar y producir nuestro prototipo. 

¿Qué impacto tiene este proceso de fermentación de 
precisión en la calidad y el sabor de los alimentos 
plant-based?
Nuestra visión a largo plazo en Food4U es la de ser una 
empresa pionera en la creación de productos basados en 
plantas que sean deliciosos, nutritivos y respetuosos con 
el medio ambiente.

Nuestro objetivo es ampliar nuestra línea de productos 
análogos lácteos y explorar otras categorías de alimentos 
plant-based, utilizando la misma tecnología de fermenta-
ción de precisión. Queremos ofrecer a los consumidores 
alternativas convincentes a los productos de origen ani-
mal, sin comprometer el sabor ni la textura.

Además, estamos comprometidos con la sostenibilidad. 
Trabajamos en estrecha colaboración con proveedores loca-
les de ingredientes vegetales y nos esforzamos por reducir 
nuestra huella ambiental en todas las etapas de producción. 

Todavia estamos en etapa de desarrollo y queremos  mejo-
rar los alimentos, evitar desechos y producirlos con el me-
nor impacto posible en el ambiente. 

¿Y cómo se platean llegar al mundo? 
La producción de alimentos fermentados plant based está 
en pleno desarrollo a nivel global. Planificamos asociar-
nos estratégicamente para llevar a otros países nuestras 
bacterias y desarrollos. Priorizamos las matrices vegetales 
que se producen en nuestra región, pero con nuestro sof-
tware podemos optimizar la fermentación para otras ma-
trices que se esten produciendo en otros países.  

¿Cómo querés que impacte Foo4U en el mundo?
Sabemos que de seguir produciendo sin pensar en el im-
pacto ambiental y social, ya no es una opción. Debemos 
alimentar a una población en crecimiento, que va a ser 
de 10.000 millones de personas en el 2050, de una mane-
ra sostenible. Hoy las alternativas plant bases son una op-
ción para hacerlo. Sin embargo, queda mucho por hacer 
en este rubro y, sobre todo, mejorando la nutrición para 
mejorar la calidad de vida de las personas y disminuir las 
enfermedades relacionadas a la malnutrición.  Queremos 
colaborar con la demanda de alimentos en sintonia con el 
medioambiente y los animales, pero mejorando también 
su perfil nutricional y, sin dudas, la fermentación es una 
aliada para la industria de los alimentos •

Vegur by Food4you,  
el yogur basado en vegetales.
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EL RECAMBIO DE LOS JÓVENES
ATENEO DE LA SRS

Emanuel Ibañez desde diciembre de 2022 fue elegido Presi-
dente del Ateneo. En la entrevista con Salta Productiva, el 
dirigente expresó su pasión por el campo. Graduado en 
Producción Animal, trabaja en el rubro familiar y además 
es Bombero Voluntario en el Cuartel de Campo Castaña-
res, en Salta.

Emanuel destacó la importancia del Ateneo en su forma-
ción y conocimiento del campo. Para él, el Ateneo es un es-
pacio de formación que lo pone constantemente a prueba 
y lo ayuda a crecer como profesional, persona y dirigente. 
Su deseo es poder seguir acompañando a la institución y 
devolver todo lo que ha recibido.

¿Cómo fue este camino hasta convertirte en el Presiden-
te del Ateneo?
A fin del año pasado me recibí de Licenciado en Produc-
ción Animal en la ucasal. Actualmente trabajo junto a mi 
familia en nuestra empresa familiar, dedicada al rubro de 
bebidas y mercadería. Además, soy Bombero Voluntario en 
el Cuartel de Campo Castañares. El campo siempre me ha 
atraído, ya que mis abuelos se dedicaban a la producción. 
Aunque mis padres no pudieron continuar con esa labor, 
siento una conexión especial con el campo y me siento bien 
cuando puedo trabajar ahí. 

El Ateneo me ha acercado y sigue acercándome a ese mun-
do. Para mí, el Ateneo es un lugar donde pude aprender y 
conocer el campo de una manera que la facultad no puede 
enseñarte. Es un espacio de formación que te desafía cons-
tantemente y te ayuda a crecer tanto profesional como per-
sonalmente. En el futuro, me gustaría seguir acompañan-
do a esta institución, siento que es una forma de devolver 
todo lo que el Ateneo me ha brindado.

Desde que asumió esta comisión directiva en diciem-
bre de 2022, ¿cuáles han sido las tareas y actividades 
más destacadas que han llevado a cabo como equipo?
El 3 de marzo de 2023, realizamos una salida a campo al Es-
tablecimiento "Belgrano", dedicado al tabaco. Durante esta 
visita, pudimos conocer la cosecha totalmente mecaniza-
da, nuevas estufas y el ciclo productivo del tabaco, desde la 
semilla hasta el producto final. (foto 2)

El 7 de marzo de 2023, visitamos la escuela n°4.474 del para-
je "Las Cuevas", una escuela que hemos apadrinado en años 
anteriores. Llevamos útiles escolares, mercadería y artículos 
de limpieza para el comienzo de clases. Agradecemos a las 
personas y a cosalta que nos colaboraron (Foto 3).

El 16 de marzo de 2023, convocamos a una reunión para 
nuevos ingresantes, y fue todo un éxito. Más de 25 chicos 
se acercaron para conocer qué es el Ateneo y nuestras pro-
puestas de trabajo para este año (Foto 4).

También tuvimos una Asamblea Anual Ordinaria de Ate-
neo cra el 18 de marzo, que se realizó en la Ciudad de 
Buenos Aires, en las oficinas de cra. Durante esta asam-
blea, federsal ocupó el puesto a través de la Protesorera 
Iris Valdez.

El 30 de marzo, realizamos nuestra primera reunión gene-
ral con los nuevos ateneístas de este año. Tuvimos una capa-
citación sobre "Recursos Hídricos", donde aprendimos sobre 
cómo se manejan los campos a la hora de regar y utilizar el 
recurso del agua. La capacitación estuvo a cargo de la ate-
neísta Rocío Retuerta, y el Gerente de la srs, Leandro Carrizo.

Asamblea Anual Ordinaria con cambio de Comisión Directiva.

Visita a la escuela N°4.474, del paraje "Las Cuevas".

Reunión convocatoria para nuevos ingresantes
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El 15 de abril del 2023, iniciamos nuestra huerta. Realizamos 
el acondicionamiento y limpieza del terreno. Está a cargo 
de los ateneístas: Federico Burgos, Vicente Fernández, y Facundo 
Cazula. Durante la mañana, trabajamos en la huerta y mos-
tramos el predio rural a los nuevos miembros del Ateneo. 
Luego, compartimos un almuerzo y por la tarde tuvimos 
una jornada de integración a cargo de la Consultora Perform. 
Esta actividad nos ayudó a conocernos, mejorar el trabajo en 
equipo y prepararnos para encarar los proyectos futuros co-
mo un verdadero equipo de trabajo (Foto 6 y 7).

El 22 de abril del 2023, llevamos a cabo la siembra en la 
huerta. Elegimos variedades como acelga, lechuga, zanaho-
ria, ajo, haba, arveja, remolacha y perejil (Foto 8 y 9).

Para el mes de mayo, tenemos planeado visitar el estableci-
miento Finca La Montanera, de José Antonio Fernández, donde 
se produce el jamón ibérico de bellota. Además, tenemos 
previsto visitar los geriátricos de la ciudad y compartir una 
tarde con los abuelos. Esta es una actividad que queremos 
comenzar a realizar este año.

Y en el mes de junio, nos estaremos preparando para reci-
bir el evento argencarne los días 2, 3 y 4. Colaboraremos 
en lo que sea necesario y aprovecharemos la oportunidad 
para capacitarnos.

¿Cómo ves a los nuevos integrantes del Ateneo?
Hasta el momento, veo a los nuevos ateneístas muy entusias-
mados, con ganas de aprender y compartir sus conocimientos.

¿Qué significa trabajar junto a los miembros de la Co-
misión Directiva?
Logramos formar un lindo equipo, compuesto por personas 
comprometidas y dedicadas. Juntos, hemos logrado volver a 
tener una Comisión Directiva completa con los 12 miembros. 
Me acompaña Fernanda García en la vicepresidencia. Tene-
mos a Elizabeth Sánchez como Secretaria, a Ignacio Márquez co-
mo Prosecretario, a Enzo Palomino como Tesorero y a Santiago 
Cedolini, Sofía Díaz La Mata, Agustina Fernández, Santiago Snopek, 
Fernando Gómez y Francisco Resina como vocales. Todos ellos 
aportan su experiencia y compromiso para que el Ateneo 
pueda llevar adelante sus actividades de manera efectiva.

¿Qué mensaje les darías a los nuevos ateneístas y a aque-
llos que desean involucrarse en el campo y en la labor 
del Ateneo?
A los nuevos ateneístas y a aquellos que deseen involucrar-
se en el campo y en la labor del Ateneo, les diría que se ani-
men a formar parte de esta gran experiencia. El Ateneo es 
un espacio de aprendizaje, formación y crecimiento tanto 
profesional como personal. Aquí tendrán la oportunidad de 
aprender y conocer el campo de una manera única, comple-
mentando lo que se enseña en la facultad.

Además, podrán contribuir activamente en el desarrollo y 
promoción de nuestro sector agrícola-ganadero. Desde el 
Ateneo, buscamos impulsar el intercambio de conocimien-
tos, organizar actividades en beneficio de la comunidad y 
fomentar el trabajo en equipo •

Acelga, lechuga, zanahoria, ajo, haba, arveja, remolacha y perejil. 

Acelga, lechuga, zanahoria, ajo, haba, arveja, remolacha y perejil. 

Iniciamos con nuestra huerta.

Jornada de integración.
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Según un reciente informe de ResearchAndMarkets.com, 
la industria mundial de la carne vacuna alcanzó los usd 
332.280 millones en 2022, y se espera que en los próximos 
5 años llegue a los usd 421.610 millones. Este crecimiento 
se atribuye al aumento de la población mundial y a los cam-
bios en los estratos sociales y hábitos de consumo.

Sin embargo, el mercado mundial de carne también se en-
frenta a desafíos como el impacto ambiental, los cambios en 
los hábitos de alimentación y el bienestar animal, los cuales 
podrían afectar el negocio en el futuro. Aunque el bienestar 
animal puede parecer una tendencia reciente, la realidad es 
que se viene desarrollando desde hace años.

Un ejemplo destacado en Argentina es el consultor agrope-
cuario Marcos Giménez Zapiola, reconocido por su enfoque en 
el buen trato del ganado. Desde 1995, realiza entrenamien-
tos para el personal de campo y en sus charlas hace refe-
rencia a las instrucciones para mayordomos de estancia que 
Juan Manuel de Rosas impartió en 1819 sobre cómo tratar al 
ganado. Es alentador ver que en la actualidad encontramos 
en los campos las banderas para arreo, una muestra de que 
estos mensajes han calado en el trabajo a campo.

El bienestar animal se define como el estado de salud y con-
fort de un animal en armonía con su entorno, según lo esta-
bleció Broom en 1986. La Organización Mundial de Sanidad 
Animal respalda sus normas basadas en las conocidas cinco 
libertades de los animales: libertad de sed, hambre y malnu-
trición; libertad de incomodidad; libertad de dolor, heridas 
y enfermedades; libertad de expresar su comportamiento; y 
libertad de miedo. Aplicar normas que detallen cómo tratar 
a los animales en la producción tiene un impacto directo en 
la rentabilidad del negocio y en la calidad de la carne.

En este contexto, Biogénesis Bagó ha establecido un acuer-
do con la empresa certificadora Control Union para impul-
sar la certificación del bienestar animal en establecimien-

tos dedicados a la producción intensiva de carne. El proto-
colo se basa en el principio del bienestar animal, abarcan-
do las temáticas relacionadas con las cinco libertades. Esto 
proporciona información que ayuda a determinar el estado 
de los animales y su entorno, y asiste a los productores en 
el desarrollo de mejores prácticas de manejo.

Durante el proceso, los profesionales de Control Union visi-
tan a los productores, observan las acciones, recopilan la do-
cumentación respaldatoria y emiten el certificado de bien-
estar. Los asesores técnicos de Biogénesis Bagó trabajan en 
colaboración con los veterinarios y productores para dise-
ñar planes sanitarios, diagnosticar enfermedades y capaci-
tar al personal en buenas prácticas para la aplicación de pro-
ductos veterinarios.

En el año 2022, se logró la certificación de establecimien-
tos dedicados a la producción de carne a corral, como Cone-
car, La Muñeca de Tomasello, Los Tambos de Grupo Berme-
jo, Santa Marta de Grupo Benetton y Las Chilcas de Aguilar 
Benitez. Estos productores comparten el objetivo de traba-
jar en la mejora continua hacia la excelencia y contar con 
esta certificación les permite cumplir con los requisitos de 
los mercados más exigentes a nivel mundial. Es importan-
te destacar que la certificación del bienestar animal no so-
lo beneficia a los animales, sino que también contribuye a 
la reputación y sostenibilidad de la industria de la carne.

La salud de los animales es una condición esencial para ga-
rantizar su bienestar. En este sentido, el concepto de "Una 
sola salud" propone un equilibrio sustentable entre la salud 
de los animales, las personas y los ecosistemas. Trabajar en 
la salud y bienestar de los animales es trabajar por la salud 
y el bienestar de las personas •

Juan Cruz Muriel 
Gerente Técnico Comercial de Biogénesis Bagó Argentina

BIENESTAR ANIMAL: UNA PRÁCTICA  
EN CONSTANTE EVOLUCIÓN

GANADERÍA
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SUPLEMENTACIÓN ESTRATÉGICA:  
UNA RESPUESTA EFECTIVA ANTE  
LA FALTA DE FORRAJES

GANADERÍA

El impacto de la sequía se extendió a gran parte del terri-
torio nacional, lo que generó enormes consecuencias para 
la ganadería y llevó a cada productor a implementar dis-
tintas acciones que puedan contrarrestar la falta de pastu-
ras y la baja calidad de los forrajes. La región del noa, no 
fue la excepción a esta realidad.

Hoy en día, para optimizar las ganancias de peso de la re-
cría o el estado de la vaca de cría, es necesario incorporar 
diferentes herramientas a nivel nutricional que permitan 
generar una mayor rentabilidad de acuerdo a las condicio-
nes mencionadas. La suplementación energética-proteica 
(ep) es parte de las soluciones.

No solo permite mejorar la respuesta animal con un efec-
to aditivo, sino también la producción por hectárea sobre 
pasturas de baja calidad y, por sobre todo, sumar un estí-
mulo en el consumo de la base forrajera en el último efec-
to. Todos los efectos (sea aditivo, con o sin estímulo, o com-
binado de adición y sustitución) hacen incrementar la pro-
ducción y, en consecuencia, su rentabilidad.

Para lograrlo se pueden sumar fuentes ep de origen vegetal 
como también nitrógeno no proteico (nnp) combinado con 
fuentes energéticas. Para que el nnp pueda liberarse de for-
ma controlada es necesario incorporar una urea protegida 
(o también llamada de liberación lenta), lo que expone el ni-
trógeno en forma de amoniaco, a una velocidad que la po-
blación bacteriana pueda utilizar. Al mezclarlo con ingre-
dientes orgánicos y minerales permiten optimizar sus pro-
piedades, como el provant suplementación estratégica, 
conllevando a un mejor desempeño animal.

En el caso del uso de forrajes diferidos de baja calidad, es 
clave utilizar fuentes de nnp de forma segura y controlada 

para aumentar la población bacteriana específica de pro-
cesar los hce, para así elevar de forma exponencial el con-
sumo e ingestión total de nutrientes diarios.

Otra de los aspectos fundamentales para lograr el éxito de 
la suplementación es incorporar probióticos para una mejor 
salud ruminal. Entre sus principales beneficios se destacan:

—Mejora la eficiencia alimentaria
—Aumenta la digestibilidad del alimento y la pastura
—Disminuye la carga de bacterias patógenas,
—Mantiene un intestino saludable

El hecho de disminuir los problemas de salud, mejorar la 
digestibilidad y performance productiva y provocar una 
ganancia de peso permite contar con mejores condiciones 
para la rentabilidad y sostenibilidad del proyecto.

Una de las formas de evaluar el aumento del consumo y 
la digestibilidad del forraje, es mirar la bosta: si es de con-
sistencia firme y seca significa menor respuesta animal, 
si es más blanda y húmeda se traduce en mayor respues-
ta animal. 

El hecho de contar con comederos de autoconsumo simpli-
fica enormemente el manejo y minimiza el error humano. 
No hay que olvidar que los resultados favorables de esta es-
trategia, están definidos por el tipo de suplemento, la can-
tidad suministrada por día, el tipo de comedero y la mano 
de obra para poder dosificar el suplemento.

En estudios y testeos realizados a campo en los últimos 
6 años en establecimientos ganaderos del noa, se obtu-
vo una respuesta animal a la altura de las expectativas 
con un resultado ampliamente favorable, dejando una re-
lación de costo/beneficio del 2 al 4 por unidad de produc-
to consumido.

Esta práctica sirve para hacer más eficientes los sistemas 
ganaderos de recría (más transformación de forraje en car-
ne) y hasta de cría, utilizado para mejorar el estado corpo-
ral de vacas gestantes.

El beneficio de la técnica sobre la vaca gestante puede traer 
beneficios reproductivos futuros como también sobre la nu-
trición temprana del ternero antes de su nacimiento • 

Esp. MV. Matias Medina 
Gerente técnico de Conecar Nutrición
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41° CONCURSO 
NAC. DE CABALLOS 
PERUANOS DE PASO 

Se realizó desde el 26 de abril al  
1° de mayo en el predio de la Sociedad 
Rural Salteña. Fue un evento que reu-
nió a 603 ejemplares mostrando el cre-
cimiento y el gran interés por la raza. 

Los jueces del certamen Roque Benavides 
Ganoza y Ernesto Roca Dammert lo  
ratificaron en la apertura del Concur-
so que convoca cada año a orgullosos 
criadores y a un público entusiasta.

XLI CONCURSO NACIONAL 2023 

CAMPEÓN HEMBRA AL CABESTRO:  
Gam Esplendida.  
Criador y expositor: Gabriel 
Alcides Maldonado.

CAMPEÓN MACHO AL CABESTRO:  
Rosamar Don Jorge.  
Criador: Salvador Marinaro.  
Expositor: Salvador Marinaro e Hijos.

CAMPEÓN DEL AÑO HEMBRA: 
JAGT Calipso.  
Criador: José A. Gómez De La Torre.  
Expositor: Matías González Fulgado.

CAMPEÓN RESERVA DEL AÑO HEMBRA: 
Guardamonte Verraca T/E.  
Criador: Miguel Seleme (N). 
Expositor: Gerardo Ángel Caro.

CAMPEÓN DEL AÑO MACHO:  
CSC Mágico.  
Criador: Roger Torres.  
Expositor: Juan José Cueva.

CAMPEÓN RESERVA DEL AÑO MACHO: 
JLGW Marengo. 
Criador: J. Luis Galiardi Wakeham S.A.C.  
Expositor: Cabaña Las 4 M.

CAMPEÓN DE CAMPEONES CAPÓN:
Terrible.  
Criador y expositor: Oscar Lorenzo.

CAMPEÓN DE CAMPEONES HEMBRA: 
Treséme Morena.  
Criador: Martin Miguel Saravia. 
Expositor: Cabaña Las 4 M.

CAMPEÓN DE CAMPEONES MACHO: 
CSC Mágico. 
Criador: Roger Torres.  
Expositor: Juan José Cueva. 

Campeones del año  
(El primer caballo de la izquierda, CSC Mágico fue campeón de campeones macho) 

Campeón de campeones capón | Terrible. De Oscar Lorenzo

Campeón de campeones hembra | Treseme Morena. De Martín M. Saravia, Cabaña Las 4 M 




